

MEMORANDO

182-2021-2022-P-CR

Para: Hugo Rovira Zagal
Oficial Mayor del Congreso de la República

Asunto: Informe sobre viaje oficial de representación a Uruguay

Fecha: 22 de julio de 2022

Me dirijo a usted para hacer llegar, en cumplimiento de lo dispuesto por el literal h) del artículo 23 del Reglamento del Congreso de la República, remitir el informe sobre el viaje oficial de representación efectuado a la ciudad de Montevideo, Uruguay, en el que asistí para participar en la celebración del Día Internacional del Parlamentarismo y el 133° aniversario de la Unión Parlamentaria, así como en el “Seminario regional sobre Cambio Climático para los parlamentos de América Latina y el Caribe, desde el 28 al 30 de junio del 2022.

Atentamente,



Firmado digitalmente por:
ALVA PRIETO Maria Del
Carmen FAU 20181740126 soft
Motivo: Soy el autor del
documento
Fecha: 22/07/2022 18:02:05-0500



INFORME SOBRE VIAJE OFICIAL DE REPRESENTACION

CONGRESISTA: MARIA DEL CARMEN ALVA PRIETO

INFORME SOBRE VIAJE OFICIAL DE REPRESENTACION A MONTEVIDEO URUGUAY

Por medio del presente la suscrita, congresista María del Carmen Alva Prieto en su calidad de Presidenta del Congreso de la República, procede a informar sobre las actividades realizadas en Uruguay, específicamente en la Ciudad de Montevideo, relacionadas a su participación oficial en las actividades programadas con motivo de la celebración del Día Internacional del Parlamentarismo y el 133° aniversario de la Unión Parlamentaria, así como a su participación en el “Seminario Regional sobre Cambio Climático para los parlamentos de América Latina y el Caribe” los días 28,29 y 30 de junio de 2022.

Asimismo, la suscrita informa sobre las reuniones y entrevistas oficiales realizadas en dicha ciudad con diversas autoridades de Paraguay el 1° y 2 de julio de 2022.

ACTIVIDADES ESPECIALES DE REPRESENTACIÓN

I. ANTECEDENTES Y SUSTENTO NORMATIVO

La Presidenta del Congreso de la República, señora María del Carmen Alva Prieto, aceptó la invitación para participar en el Día Internacional del Parlamentarismo y el 133° aniversario de la Unión Parlamentaria, así como en el Seminario Regional sobre Cambio Climático para los parlamentos de América Latina y el Caribe realizado en la ciudad de Montevideo en Uruguay los días 28,29 y 30 de junio de 2022. Para dicho efecto, asistió acompañada por tres congresistas que conformaron la delegación peruana del Congreso de la República del Perú, el Sr Wilson Soto Palacios, el Sr Alex Paredes Gonzales y Sr. Ernesto Bustamante Donayre, este último presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores del Congreso de la República.

Cabe precisar que los tres congresistas son a su vez, miembros de los Comités permanentes del GRULAC



Asimismo, en coordinación con la Misión Diplomática del Perú en Uruguay la Congresista María del Carmen Alva Prieto sostuvo los días 30 de junio y 1 de julio, reuniones con diversas autoridades y miembros del Parlamento como son, la presidenta del Senado, el Presidente de la Cámara de Representante, los ex Presidentes de Uruguay, Sr Javier Mujica y Julio Maria Sanguinetti, y el Grupo de Amistad Interparlamentaria Uruguay-Perú.

Este informe se sustenta en lo dispuesto por el literal h) del artículo 23° del Reglamento del Congreso de la República, el cual establece que los congresistas luego de haber realizado un viaje oficial o de visita por cuenta del Congreso, presentaran al Consejo Directivo (en el presente caso a Oficialía Mayor) un informe de todo aquello que pueda ser considerado de utilidad al Congreso o el país.

En ese sentido, la suscrita fue autorizada a realizar el presente viaje oficial en virtud a los acuerdos de mesa N° 096-2021-2022/MESA-CR y N° 099-2021-2022.

La delegación peruana estuvo acompañada por el Embajador Sr. Marco Vinicio Balarezo Lizarzaburu, tanto a lo largo de toda su participación en la 143° Asamblea de la Unión Interparlamentaria, como en todas y cada una de las reuniones bilaterales y adicionales que sostuviera la Presidenta del Congreso de la República del Perú, con las distintas autoridades y organizaciones en España.



II. SOBRE LOS EVENTOS ORGANIZADOS POR LA UNION INTERPARLAMENTARIA

La UIP es la organización internacional de los Parlamentos, creada en 1889, que constituye el punto focal para el diálogo parlamentario en todo el mundo, busca la paz y la cooperación entre los pueblos para el firme establecimiento de la democracia representativa. Para ello : i) Promueve los contactos, la coordinación y el intercambio de experiencias entre los parlamentos y los parlamentarios de todos los países; ii) Considera las cuestiones de interés y preocupación internacional y expresa su opinión sobre dichos asuntos a fin de provocar la acción de los parlamentos y los parlamentarios; iii) Contribuye a la defensa y promoción de los derechos humanos y iv) Contribuye a un mejor conocimiento de la labor de las instituciones representativas y al fortalecimiento y desarrollo de sus medios de acción.

La UIP apoya los esfuerzos de las Naciones Unidas, cuyos objetivos comparte, y trabaja en estrecha colaboración con esta. La Unión también coopera con las organizaciones interparlamentarias regionales, así como también con las organizaciones interparlamentarias regionales y las organizaciones internacionales, intergubernamentales y no gubernamentales que se inspiran en los mismos ideales¹

Esta importante organización, impulsa así diversos escenarios de coordinación entre sus miembros alrededor del mundo a efectos de discutir y compartir experiencias sobre los distintos temas de tendencia global. Del 28 al 29 de junio

¹ <https://www.secretariagrulacuiip.org/web/quienes-somos>

del 2022, se llevó a “Seminario Regional sobre Cambio Climático para los parlamentos de América Latina y el Caribe” contando con la participación de presidentes de Parlamento, atendiendo a la también celebración del 133° aniversario de la UIP y del Día Internacional del Parlamentarismo, así como de delegaciones de los parlamentos de los distintos países miembros.

Cabe precisar que el seminario tuvo como objetivo principal facilitar el intercambio de conocimientos entre los parlamentos de la región de América Latina y el Caribe y por tanto, hacer que los participantes participen en diversos e importantes debates que permitan identificar las formas más eficientes y de mejor impacto que la acción parlamentaria podría ejercer en relación con el cambio climático .

III. INFORMACION ESPECIFICA DEL DESARROLLO DE LAS ACTIVIDADES DE TRABAJO

3.1. “Seminario Regional sobre Cambio Climático para los parlamentos de América Latina y el Caribe”

La suscrita llegó a la ciudad de Montevideo el día lunes 27 de junio en horas de la tarde, trasladándose al alojamiento correspondiente a efectos de prepararse para las actividades programadas en su agenda, las que iniciaron oficialmente el 28 de junio con la ceremonia inaugural del “Seminario Regional sobre Cambio Climático para los parlamentos de América Latina y el Caribe” realizada en las instalaciones del Hotel Hyatt Centric.

La apertura oficial contó con la participación y discursos de la presidenta de la Asamblea General, Sra. Beatriz Armigón, el presidente de la Unión Interparlamentaria Sr. Duarte Pacheco, el Ministro de Ambiente Sr. Adrián Peña y el Subsecretario Del Ministerio de Ambiente Sr. Gerardo Amarilla.



En su discurso, la presidenta de la Asamblea General recordó la importancia del rol de Uruguay como fundador de la Unión Interparlamentaria por lo que celebró que dicho país haya sido elegido como sede de la reunión interparlamentaria y de tan importante seminario. Asimismo, manifestó su satisfacción por la permanente adhesión de parlamentos a la UIP.

El presidente de la UIP se unió a lo señalado por la presidenta de la Asamblea General manifestando su satisfacción por la realización del Seminario en Uruguay al cual consideró como “un país con una democracia plena”.

La suscrita participó como panelista durante la tercera sesión de la jornada, referida a la “Priorización de una acción climática equitativa: promoción de la participación pública y la inclusión social”, manifestando que el Perú es el tercer país a nivel mundial, más vulnerable ante los efectos del cambio climático lo que queda demostrado con la pérdida del 22% de la superficie de nuestros glaciares, que son el 71% de los glaciares tropicales del mundo, ello a lo largo de solo los últimos 30 años .



Asimismo, se indicó que, como efecto del cambio climático, a pesar de los enormes avances de nuestra región en las últimas décadas, el 77% los latinoamericanos aún no cuentan con acceso a saneamiento seguro, y menos del 25% de las aguas residuales recolectadas son adecuadamente tratadas antes de ser nuevamente vertidas. Cerrar esta brecha requeriría una inversión enorme, estimándose que durante los próximos 30 años los países de la región de América Latina tendrían que incrementar sus inversiones en infraestructuras del 3.5% actual al 5% del Producto Bruto regional.



Ante esta situación se manifestó que la población peruana como en muchos países del mundo, se ve afectada de manera diferente tratándose de hombres y mujeres, ello teniendo en cuenta que en el Perú existen zonas de pobreza, concentradas sobre todo en poblaciones rurales, donde las mujeres no tienen acceso o tienen acceso restringido al crédito, a la información, a la propiedad, a la participación en espacios de decisión, lo que agrava seriamente las dificultades adaptativas frente al cambio climático.



Algunos ejemplos concretos que evidencian estas brechas nos muestran que en el Perú el 32.2% de las mujeres no tienen ingresos propios, mientras que en el caso de los hombres la cifra asciende a un 14.1%, la brecha más significativa se da en el área rural, en donde el 48,3 % de las mujeres no tienen ingresos propios con respecto al 14,1 % de los hombres. Asimismo, el 31.7%, de mujeres adultas son analfabetas mientras que en los hombres la cifra es de 9.3%.

En el caso de horas de trabajo efectivo las mujeres trabajan semanalmente 9 horas con 15 minutos más que los hombres sin contar el tiempo que le dedican al trabajo doméstico.

Finalmente se manifestó la importancia de reducir las desigualdades, las políticas públicas desde los gobiernos y las herramientas legales desde los parlamentos, teniendo en consideración el enfoque de género que permita caminar hacia una sociedad equitativa, con las mismas oportunidades para hombres y mujeres en temas de acceso a la salud, a la educación e incluso a la remuneración.

La segunda jornada de trabajo del seminario, llevada a cabo al día siguiente (29 de junio), se inició por la mañana en la Sala Rio de Janeiro del Hotel Enjoy de Punta del Este en donde se realizó una exposición sobre el impacto del cambio climático y las posibles estrategias orientadas a la adaptación con relación y mitigación de sus efectos en la población y el desarrollo de los países. Para ello se presentaron Proyectos Medioambientales a cargo de la Intendencia de Maldonado y el ministerio del Medio Ambiente, procediendo luego con la visita y recorrido de dos de ellos como fueron:

- i) El Proyecto Aborgama: corresponde a una Planta de Gestión Integral responsable y eficiente de todo tipo de residuos, la que se encuentra en funcionamiento desde el año 2003.
- ii) Proyecto Parque el Placer: consiste en un territorio irregular que durante las épocas de temporal solía inundarse al encontrarse en zona de bañados, ocasionando cada vez, la evacuación y realojamiento de sus pobladores en tanto el agua se filtrase. La intendencia de Maldonado, dio inicio a un proyecto que contó con la participación de la Universidad de Holanda para lograr realojar a 200 familias que vivían en esa zona y convertir el predio en el parque que es hoy.

La Jornada culminó con la visita la participación de las delegaciones en el encuentro realizado entre la presidenta de la Asamblea General, Beatriz Argimón, el presidente de la Unión Interparlamentaria, Duarte Pacheco y el Intendente de Maldonado Enrique Antía.

III.2. Celebración del Día Internacional del Parlamentarismo y del 133° aniversario de la UIP

Culminadas las actividades del Seminario, el día jueves 30 de junio en horas de la mañana, se llevó a cabo la ceremonia por el día Internacional del Parlamentarismo y el 133° Aniversario de la Unión Interparlamentaria, la cual se desarrollo en el Salón de los Pasos Perdidos del Palacio Legislativo de Uruguay .



Esta ceremonia contó con los discursos del presidente de la UIP, Sr. Duarte Pacheco, el presidente de la Cámara de Representantes Sr, Ope Pasquet y la presidenta de la Asamblea General, así como del Senado de Uruguay, Sra. Beatriz Argimon, así como con la presencia de los expresidentes Luis Lacalle Herrera, Julio Maria Sanguinetti.



IV. REUNIONES CON AUTORIDADES Y PERSONALIDADES EN URUGUAY

Con el fin de optimizar su estadia oficial en la ciudad de Montevideo y con el objetivo de promover acercamientos y estrechar lazos bilaterales entre ambos parlamentos, así como proponer la nueva suscripción de un convenio marco de colaboración entre el Congreso de la República del Perú y el Parlamento Uruguayo, la suscrita Maria del Carmen Alva, en coordinación con la misión diplomática de Perú en Uruguay, concertó entrevistas bilaterales con la presidenta del Senado, y el presidente de la Camara Representantes . A su vez la Embajada Peruana en Uruguay concertó reuniones con los ex Presidentes de Uruguay , Sr Javier Mujica y Julio Maria Sanguinetti, así como con el Grupo de Amistad Interparlamentaria Uruguay-Perú.

A continuación, se hace se da cuenta de manera breve a los temas abordados en dichas reuniones bilaterales de alto nivel, a las cuales asistió la suscrita.

Reuniones Bilaterales sostenidas

- **Entrevista con la presidenta del Senado y Vicepresidenta de la República Sra. Beatriz Argimon**

Con fecha 30 de junio, la suscrita Maria del Carmen Alva en su calidad de Presidenta del Congreso de la República, en el margen de su visita a la ciudad de Montevideo , sostuvo una entrevista con la Presidenta del Senado quien a su vez, es la Vicepresidenta de la República de Uruguay siendo que

coincidentalmente ese día también se hacía cargo del Ejecutivo con motivo del viaje del Presidente electo a Colombia. En esta reunión, se expusieron a grandes rasgos la actual coyuntura política y los temas prioritarios de la agenda legislativa peruana, y la presidenta del Senado manifestó conocer y estar atenta de la situación del Perú. Finalmente la Presidenta del Senado señaló que cree firmemente en la diplomacia legislativa.



- **Entrevista con el presidente de la Cámara de Representantes**



En la entrevista sostenida por la suscrita el día 1° de julio , en la cual participara a su vez la delegación peruana y el representante de la misión diplomática del Perú en Uruguay, Embajador Balarezo Lizarzaburu se intercambiaron opiniones sobre la situación política de ambos países y el interés de retomar la coordinación y cooperación entre ambos parlamentos con especial énfasis en los conocimientos y lecciones aprendidas sobre la bicameralidad. Asimismo se conversó sobre el desbalance de la representación congresal.



Reuniones con ex presidentes

- **Reunión con el ex presidente de Uruguay, Sr. José Mujica Cordano.**

El jueves 30 de junio la suscrita en compañía los señores congresistas Wilson Soto, Ernesto Bustamante y Alex Paredes, así como del Embajador de Perú en Uruguay Marco Balarezo Lizarzaburu, sostuvo una reunión con el ex presidente Sr José Mujica en su local partidario del Frente Amplio, la misma que también conto con la participación de la delegación mexicana. En dicha reunión, el ex presidente dio a conocer su visión del contexto político presente y futuro, así como los principales temas de su agenda política de la cual se recogen ideas fuerza sobre la tecnología como instrumento disruptivo y la necesidad de enfocarse en la educación para generar el cambio.



- **Reunión con el ex presidente de Uruguay, Sr Julio María Sanguinetti.**

El viernes 1° de julio la suscrita en compañía los señores congresistas Wilson Soto, Ernesto Bustamante y Alex Paredes, así como del Embajador de Perú en Uruguay Marco Balarezo Lizarzaburu, sostuvo una reunión con el ex presidente Sr Julio Maria Sanguinetti en su domicilio particular, en la cual se tocaron diversos temas como la institucionalidad y lo cambios en la región, la actual guerra entre Rusia y Ucrania y sus efectos en el mundo.



Reuniones con miembros del Grupo de Amistad Parlamentario Uruguay Perú.

El día 30 de junio la suscrita sostuvo en compañía de la delegación peruana y el Embajador de Perú en Uruguay, una reunión con algunos de los miembros del Grupo de Amistad Parlamentario Uruguay – Perú, con la finalidad de estrechar lazos de conocimiento, amistad y cooperación entre ambos países en los campos políticos, comerciales y culturales, desplegando así la diplomacia parlamentaria que todos los presentes compartían. Estuvieron presentes el Senador Blanco Amin Niffouri, la senadora Della Ventura del Frente Amplio y el diputado Varela Nestier.

En dicha reunión que estuvo caracterizada por la calidez y la buena disposición de los presentes, se planteó la importancia de sostener reuniones regularmente para intercambiar experiencias e información de importancia como, lecciones aprendidas o buenas practicas como es el caso de la experiencia del Perú en el proceso orientado a restablecer la bicameralidad y el caso uruguayo.

Asimismo en esta reunión surgió el compromiso por parte del Congresista Ernesto Bustamante de gestionar la conformación del Grupo de Amistad Perú Uruguay.



Firmado digitalmente por:
ALVA PRIETO Maria Del
Carmen FAU 20181740126 soft
Motivo: Soy el autor del
documento
Fecha: 14/07/2022 18:32:21-0500